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ATA DA 100ª REUNIÃO DO DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS HUMANAS (PCH) 
 
No décimo quarto dia do mês de setembro de dois mil e vinte e dois, às dez horas da manhã 1 

(horário de Brasília), através da Ferramenta “Google Meet” da Plataforma da Google, aconteceu 2 

remotamente a 100ª reunião do Departamento de Ciências Humanas (reunião ordinária) do 3 

Instituto do Noroeste Fluminense de Educação Superior da Universidade Federal Fluminense. 4 

Estiveram presentes na reunião os seguintes membros: Alen Batista Henriques, Alexsandra dos 5 

Santos Oliveira, Cristiana Callai de Souza, Eduardo Quintana, Fábio Alves Gomes de Oliveira, Júlio 6 

César Medeiros da Silva Pereira, Leandro Roberto Neves (chefe do departamento), Maurílio 7 

Machado Lima Júnior, Maria Goretti Andrade Rodrigues, Mitsi Pinheiro de Lacerda Benedito, Paula 8 

Arantes Botelho Briglia Habib (subchefe do departamento), Romàn Eduardo Goldenzweig, 9 

Rossana Maria Papini, e Sandro Tiago da Silva Figueira Virgínia Georg Schindhelm. Ausências 10 

Justificadas: Andréa Cardoso Reis, Cecília Neves Lima, Diego Chabalgoity, Fernanda Fochi Nogueira 11 

Insfran, Francisca Marli Rodrigues de Andrade, Maristela Barenco Corrêa de Mello, Michelle Lima 12 

Domingues e Rolf Ribeiro de Souza. Professores em afastamento: Ana Paula da Silva (licença pós-13 

doc), Fernando de Souza Paiva (licença médica), Jacqueline de Souza Gomes (licença pós-doc), 14 

Pablo de Vargas Guimarães (licença pós-doc). Professora cedida nesta data: Bernardina Maria de 15 

Souza Leal. A pauta da reunião é: 1) Informes; 2) Aprovação da ata noventa e nove da reunião 16 

ordinária departamental de agosto de 2022; 3) Participação do PCH em Colegiado de Curso; 4) 17 

Progressão Funcional; 5) Projetos e Eventos; 6) Assuntos Gerais. 1) Informes: 1.1) Iniciando a 18 

reunião, o professor Leandro Neves passou a palavra para o servidor Edson Teixeira da Silva Junior, 19 

membro da diretoria da ADUFF, quem comunicou os informes do sindicato, com destaque para a 20 

autorização deferida na última reunião sindical para a realização de festa de confraternização dos 21 

docentes dos Campi do interior e para o interesse de agendamento de uma visita em Pádua da 22 

diretoria, jurídico e imprensa do sindicato, para ouvir, esclarecer e prestar atendimento aos 23 

professores locais. Em seguida, o professor Leandro Neves sugeriu a data do dia 26 de outubro 24 

para a realização dos dois eventos (visita durante o dia – próximo às 14h - e confraternização na 25 

parte da noite) e sinalizou a importância de o jurídico se atentar para as questões de 26 

aposentadoria dos servidores, processos referentes ao transporte dos docentes idosos (reembolso 27 

de bilhetes de passagens) e a questão da necessidade de assinatura de termo de renúncia de 28 

passagens e diárias nos processos de afastamentos no SCDP. Encerrando o ponto e retomando a 29 

palavra, o professor Edson da Silva Junior agradeceu pela oportunidade da fala e se colocou à 30 

disposição de todos para quaisquer demandas ao sindicato. 1.2) Continuando com os informes, a 31 

servidora Francine Brum lembrou a todos sobre a obrigatoriedade de abertura de processos no 32 

SEI e no SCDP (Sistema de Concessão de Diárias e Passagens) para quaisquer afastamentos para 33 

capacitação ou qualificação docente, em cumprimento à Portaria MEC No 204, de 06 de fevereiro 34 
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de 2020, com observação da Norma de Serviço UFF No 682, de 01 de setembro de 2020. Ela 35 

acrescentou que a abertura de processos de afastamentos no país inferiores a 15 dias, para 36 

participação em eventos presenciais ou remotos, deve ser realizada pelo próprio docente no SEI. 37 

Após a assinatura do requerimento pela chefia de departamento, o processo será devidamente 38 

direcionado para a abertura de processo também no SCDP. 1.3) Retomando a palavra, o professor 39 

Leandro Neves esclareceu que nos Diários de Classe 2020-1, 2020-2, 2021-1, 2021-2 e 2022-1 não 40 

há necessidade de computação da presença dos alunos, exceto quando se tratar de casos 41 

excepcionais elencados na resolução CEPEX 637/22, como estágios e atividades práticas, por 42 

exemplo. Ele disse que essa tem sido uma dúvida recorrente. 1.4) Prosseguindo, o professor 43 

Leandro Neves lembrou a todos sobre a importância de informarem, no formulário "Trabalhos de 44 

Campo de Graduação UFF 2022-2" via Google Forms (que foi enviado pela Comissão de 45 

Acompanhamento de Trabalho de Campo da UFF e encaminhado por e-mail pelo PCH) os pedidos 46 

de atividades de campo de todo 2º semestre/22. O prazo se encerra no dia 20 de setembro. O 47 

chefe de departamento acrescentou que essa informação é imprescindível para a providência do 48 

seguro (inerente a esse tipo de atividade dos alunos e docentes. 1.5) Em seguida, a professora 49 

Mitsi Pinheiro compartilhou com os colegas sobre sua preocupação com as exigências relativas às 50 

informações de processos dos professores (no SCDP e no SEI), que vêm burocratizando ainda mais 51 

as atividades (e que incorrem na diminuição da autonomia do docente), explicando que, apesar 52 

de não se tratar de uma imposição do próprio departamento, mas sim das instâncias superiores, 53 

ainda é preciso que os docentes estejam alertas ao que está acontecendo, buscando entender de 54 

onde vem essa ordenação e qual é o seu propósito - para lutarem contra isso. Em acordo com a 55 

fala da professora Mitsi Pinheiro, o professor Leandro Neves sugeriu que o corpo do PCH faça uma 56 

discussão específica sobre esse assunto, e que leve suas percepções ao encontro com o SINTUFF, 57 

no próximo dia 26 de outubro. 1.6) Dando continuidade aos informes, a professora Maria Goretti 58 

Rodrigues informou que o Programa de Pós-graduação em Ensino do INFES teve a nota aumentada 59 

(nota 4) na avaliação da CAPES, que possibilita a criação de curso de Doutorado no programa, 60 

ressaltando que essa foi uma conquista de todo o coletivo e agradecendo a todos os envolvidos. 61 

Sobre a fala da professora, o professor Leandro também parabenizou a todos os docentes que 62 

participam do Programa. 1.7) Logo após, o professor Eduardo Quintana lembrou aos presentes 63 

que a comissão já está trabalhando no quadro de horários para o próximo semestre letivo (2023-64 

1), pedindo aos que ainda não o fizeram, que insiram na planilha específica (acessível pelo Google 65 

Docs) suas preferências e disponibilidades de disciplinas e horários. Ele acrescentou que terças-66 

feiras e quartas-feiras têm sido os dias preferidos nos últimos semestres e explicou as dificuldades 67 

que essa escolha implica, pedindo a todos que puderem para darem preferência às combinações 68 

de segunda-feira com terça-feira e de quinta-feira com sexta-feira. Ainda neste ponto ele e a 69 

professora Virgínia Schindhem fizeram um ajuste no horário da professora, considerando que a 70 

docente Cristiana Callai, que costuma lecionar disciplina de áreas comuns à professora Virgínia 71 

Schindhelm, estará de Licença para Pós-Doc no ano de 2023. Encerrando o assunto, o professor 72 

Leandro Roberto Neves informou que haverá reforço com professor substituto durante a referida 73 

licença. 2) Aprovação da ata noventa e nove da reunião ordinária departamental de setembro 74 

de 2022: aprovar a ata do PCH número noventa e nove, referente à reunião extraordinária 75 

departamental realizada no último dia quatorze de setembro. O documento foi enviado para 76 

apreciação de todos no dia vinte e sete de setembro, por e-mail. Em votação: APROVADA. 3) 77 

Participação do PCH em Colegiado de Curso: Encaminhamento: Aprovar a participação dos 78 

professores Eduardo Quintana (como titular) e Sandro Tiago da Silva Figueira (como suplente) 79 
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como membros representantes do PCH no Colegiado do Curso de Licenciatura em Ciências 80 

Naturais, para substituir os professores Maurílio Machado Lima Júnior e Paula Arantes Botelho 81 

Briglia Habib. Em votação: APROVADO. 4) Progressão Funcional: Encaminhamento: Aprovar a 82 

seguinte composição para a formação da banca de progressão funcional – para adjunto C4 – do 83 

professor Silvio Cezar de Souza Lima: professor Fabio Alves Gomes de Oliveira (como presidente), 84 

professora Paula Arantes Botelho Briglia Habib e professor Romàn Eduardo Goldenzweig. Em 85 

votação: APROVADA. 5) Projetos e Eventos: 5.1) Encaminhamento: aprovar a criação do Grupo 86 

de Pesquisa C.U.I.R (Cultivando Utopias, Insurgências e Revoluções), coordenado pelo professor 87 

Fábio Oliveira. Em votação: APROVADA. 5.2) Encaminhamento: aprovar o Programa de Extensão 88 

“Experiências Cotidianas e Processos Inclusivos no território: Pedagogia do Lugar”, coordenado 89 

pela professora Dra. Maria Goretti Andrade Rodrigues. Em votação: APROVADO. 5.3) 90 

Encaminhamento: aprovar o Projeto de Extensão “Processos de Mediação Escolar: entre políticas 91 

e práticas em escolas do Noroeste Fluminense”, coordenado pela professora Dra. Maria Goretti 92 

Andrade Rodrigues. Em votação: APROVADO. 5.4) Encaminhamento: aprovar a participação da 93 

professora Rossana Maria Papini como pesquisadora no Grupo de Pesquisa “Currículos cotidianos, 94 

redes educativas, imagens e sons”, coordenado pelas Profª Drª Nilda Guimarães Alves, docente do 95 

Programa de Pós-Graduação em Educação (PROped/UERJ), e a Profª Drª Alessandra da Costa 96 

Barbosa Nunes Caldas; área predominante: Ciências Humanas, Educação; Unidade: Centro de 97 

Educação e Humanidades da Universidade do Estado do Rio de Janeiro. Principais atividades: 1) 98 

Linha de Pesquisa: “Redes Educativas e Criação Curricular”; 2) Linha de Pesquisa: “Currículo, Redes 99 

Educativas e Educação do Campo”; 3) Projeto de Extensão: “Currículos ‘praticadospensados’ nos 100 

cotidianos – criações curriculares para além da estrutura em disciplinas”, sob coordenação da 101 

Profª Drª Nilda Alves e Profª Drª Rosa Helena de Mendonça; Grupo participante: Identidade, 102 

Memória e Espaço, sob coordenação das professoras Geni Vasconcelos e Maria Ana Quaglino 103 

(Fundação Dom João VI, Nova Friburgo/RJ). Em votação: APROVADA. 5.5) Encaminhamento: 104 

aprovar a participação da professora Dra. Rossana Maria Papini como professora colaboradora das 105 

atividades desenvolvidas pelo Grupo de Pesquisa “Trincheiras Espaciais Simbólicas - Espaço, 106 

Cultura e Educação” (INFES/UFF/CNPQ), coordenado pelo Prof. Dr. Leandro Neves (UFF - 107 

UNIVERSIDADE FEDERAL FLUMINENSE). Linha de Pesquisa: “Narrativas, Memórias e Educação”. 108 

Em votação: APROVADA. 5.6) Encaminhamento: aprovar a criação do Grupo de Pesquisa 109 

“Cotidianos, Imagens e Narrativas” coordenado pela professora Dra. Rossana Maria Papini 110 

(PCH/INFES/UFF), certificado pelo CNPq, com a seguinte linha de pesquisa: “Narrativas, Imagens 111 

e Cotidianos Escolares”. Em votação: APROVADA. 5.7) Encaminhamento: aprovar o Projeto de 112 

Desenvolvimento Acadêmico intitulado “Currículos, Imagens e Redes Educativas” (aprovado – 113 

PROAES-UFF 5149- Edital nº 03/2022), coordenado pela professora Dra. Rossana Maria Papini. Em 114 

votação: APROVADA. 5.8) Encaminhamento: aprovar Aprovar o Projeto de Extensão intitulado 115 

“Roda Literária”, coordenado pela professora Dra. Cristiana Callai de Souza. Em votação: 116 

APROVADA. 5.9) Encaminhamento: aprovar o Projeto de Extensão intitulado “Criança e natureza: 117 

reflexões para a formação docente”, coordenado pela professora Dra. Cristiana Callai de Souza. 118 

Em votação: APROVADA. 5.10) Encaminhamento: aprovar o projeto de Desenvolvimento 119 

Acadêmico intitulado "Educação do Campo e Redes Alimentares Alternativas", coordenado pelo 120 

professor Dr. Alen Batista Henriques. Em votação: APROVADA. 5.11) Encaminhamento: aprovar a 121 

atividade de extensão denominada “Direitos da Criança 2022", coordenado pela professora Dra. 122 

Virgínia Georg Schindhelm. Em votação: APROVADA. 6) Assuntos Gerais:  6.1) O professor Leandro 123 

Roberto Neves pediu aos professores que tiveram seus projetos de Pesquisa e Ensino concluídos, 124 
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que avisem por e-mail ao Departamento, para que o encerramento seja devidamente registrado 125 

no sistema. Ele também lembrou da necessidade de reapresentação dos projetos de fluxo 126 

contínuo para aprovação em ata departamental, reforçando que a informação deve ser registrada 127 

uma vez a cada ano. 6.2) O chefe de Departamento também comunicou a todos sobre o 128 

levantamento (que vem sendo realizado pela Gerência de Patrimônio do Infes) de bens originados 129 

de Projetos de Pesquisa de docentes lotados no PCH. Ele informou que com o fim de um projeto 130 

ou com a eventual saída do docente do Departamento (permuta, redistribuição, exoneração, etc.), 131 

é preciso que o professor responsável pelo projeto sinalize as últimas informações dos bens 132 

(descrição, localização, número de tombamento) para que o departamento realize imediatamente 133 

a transferência do equipamento, via Gerência de Patrimônio, para o Instituto. 6.3) Encerrando sua 134 

fala, o professor Leandro Neves também dividiu com os colegas sua preocupação com a percepção 135 

que tem de uma diminuição gradual da mão de obra de servidores nos últimos anos e do 136 

consequente aumento das atividades administrativas dos docentes e técnicos remanescentes. Ele 137 

acredita que esse movimento (que busca transformar os trabalhadores em profissionais 138 

polivalentes) tenha a ver com a reforma administrativa, que deverá ocorrer em um futuro próximo, 139 

e entende que é preciso haver uma mobilização conjunta de resistência a essas ações pelos 140 

professores junto ao sindicato. Em seguida, o professor Romàn Eduardo Goldenzweig acrescentou 141 

que é preciso haver uma conversa continuada onde, dentre outros pontos, possam ser 142 

identificadas as instâncias das quais essas exigências burocráticas partem, se do MEC, se da 143 

Reitoria, etc., para em seguida serem avaliadas as possíveis e diferentes respostas. Ele entende 144 

que é preciso se fazer um levantamento de todos os procedimentos burocráticos cotidianos aos 145 

quais os docentes têm sido submetidos, de maneira a levar a quem compete, de uma maneira 146 

completa, todas as demandas relativas ao assunto. Eu, Francine Mathias Brum, lavrei a presente 147 

ata, que será assinada por mim, pelo professor Leandro Roberto Neves, Chefe do Departamento 148 

de Ciências Humanas e pelos demais membros presentes. Santo Antônio de Pádua, quatorze de 149 

setembro de dois mil e vinte e dois.  150 
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